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会議経過 
１ 開会（阿部総括主幹(兼)課長補佐） 

２ 委員長あいさつ（伊藤委員長） 

３ 報告 
※山形市文化財保護条例第５０条第２項の規定により伊藤委員長が議長となり、進行。 

（１）山形市文化財保存活用地域計画の作成について 
委員長   それでは山形市文化財保存活用地域計画の作成について事務局より報告をお

願いします。 

   ※事務局から説明（資料１について） 

 

委員長   ご意見やご質問等、お伺いします。 

委 員   鳥居について、具体的にどのような修理の方法になったのか教えていただき

たい。 

事務局   冬の凍結融解が鳥居に一番の影響を与えるとのことでしたので、現在も実施

している雪囲いは引き続き行い、雪囲いの際に生じる摩擦に耐えられるよう

に薬剤で固めます。また、大きなひび等に関してはエポキシ樹脂を注入して対

応する予定です。 

会   議   録 
会 議 名 令和４年度 第２回山形市文化財保護委員会 
開催日時 令和５年３月２２日（水）午前９時３０分～１０時２０分 
開催場所 山形市庁舎１０階 委員会開催室 
出 席 者 委員７名 

 荒木志伸委員、伊藤清郎委員、北野博司委員、佐藤琴委員、 

志村直愛委員、長坂一郎委員、野口一雄委員、 
事務局６名 
 三條次長(兼)文化振興課長、阿部総括主幹(兼)課長補佐、 

齋藤課長補佐（兼）文化財係長、茂木主幹、植松主幹、芳賀主事 

傍聴者等 傍聴者０名、記者０名 
議    題 報告 

⑴ 令和４年度山形市文化財事業の報告 
⑵ 市指定有形民俗文化財候補「山寺立石寺奥の院の大灯籠」について 
その他 

資    料 資料１ 令和４年度山形市文化財保護の事業報告 
資料２ 市指定有形民俗文化財候補「山寺立石寺奥の院の大灯籠」につ

いて 
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委 員   覆いをかけるという話はどうなりましたか。 

事務局   検討した結果、建築基準法の関係で覆い屋はかけられないことがわかりまし

たので、先に述べたような修理内容となっております。 

委員長   カモシカの個体数調整は行っていますか。 

事務局   個体数調査は平成８年まで行っていましたが、現在は行っておりません。 

委 員   ４ページの郷土資料の有効活用について、見学者の受け入れとありますが郷

土資料収蔵所での受け入れということでしょうか。 

事務局   そうです。 

委 員   どのような手続きで見学ができますか。 

事務局   事前に予約していただければ見学は可能です。 

委 員   どのような人たちが見学するのでしょうか。 

事務局   小学３・４年生が授業の一環で見学しに来ることが多いです。 

 

（２）市指定有形民俗文化財候補「山寺立石寺奥の院の大灯篭」について 

   ※事務局ならびに委員から説明（資料２について） 

 

委員長   大灯籠について報告をしていただきました。 

      大灯籠の読み方について、事務局から意見はありますか。 

事務局   特に意見はありません。他の事例を調べたいと思います。 

委 員   立石寺の参道にある約 1,000 基の石碑に書かれている奉納者と灯籠の寄付人

と世話人などの人たちの名前や地域があまり合致しないという点と、石碑で

はなく鋳物を奉納するという点が興味深いと思いました。 

委 員   重要有形民俗文化財になっている金毘羅庶民信仰の構成要素である大灯籠に

ルビがついてないのでしょうか。また、青銅製とタイトルにつけなかった理由

を教えていただきたいです。 

委 員   前回の小野田才助の大灯籠という名称ですと、なぜそれが民俗に関わってい

くのか疑問に思われてしまうのではないかと考え、奉納した場所を名称にし

ました。製作者名はあえて名称に加える必要はないと考えました。 

委 員   呼び方は類例を調べていただければと思います。 

委 員   三か所に小野田才助の大灯籠が奉納されておりますが、山形市六日町の伊藤

官兵衛という商人の方の名前が石巻市の黄金山神社と奥の院の両方に載って

おります。そのような方はもう少しいることが考えられます。 

委 員   六日町の伊藤家というのは近世期にはどういった商家だったのでしょうか。 

委 員   過去の委員会でも山形城絵図の関係でご紹介したことがあるのですが、山形

放送で出している山形県大百科事典で伊藤官兵衛の名前を調べていただくと

詳しくわかると思います。 

委 員   磨崖の供養碑に伊藤と刻まれたものが一例と、六日町と刻まれているものが

二例ほどあります。地名を刻んでいるものは近世以前では少なく、山寺のふも

との天童佛向寺や三宝寺などにある墓石と照合しても山寺の石碑に書かれて
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いる家や地域とは合致しません。石造文化財とか庶民信仰につながるような

行為を行う人たちというのが、山麓域一体というよりは限定されているよう

なイメージがありましたので質問させていただきました。 

委員長   また来年度に指定について、ご意見を頂戴できればと思います。 

事務局   次回の委員会で指定の諮問をしてもよろしいでしょうか。 

委員一同  はい。 

事務局   ありがとうございます。 

 

４ その他 

事務局   その他について何か意見ございますか。 

それではご意見がなければ、これにて終了いたします。 

 

５ 閉会（阿部総括主幹（兼）課長補佐） 


